
PRESIDENTA BACHELET Y CANDIDATO GUILLIER SE ENCONTRARON EN HOSP. DE FLORIDA 
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Desesperada 
búsqueda de 
la joven que 
se extravió en 
la cordilleraDesde que se conoció que la agenda de Michelle Bachelet y de Alejandro Guillier 

coincidirían en Bío Bío, llovieron las acusaciones de intervencionismo, las que final-
mente no tuvieron asidero, al menos por parte de la Mandataria, quien se mantuvo 
rigurosamente neutral. Sin embargo, hubo autoridades locales a las que les costó 
mucho más contenerse e hicieron guiños a Guillier y críticas a Piñera. 

La Presidenta se cuidó de ser neutral 
en todo momento, pero hubo 
deslices entre autoridades.
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Keitel, de atleta a 
diputado Evopoli: 
“Me gustaría que se 
mantuviera Squella 
en el Ministerio  
del Deporte”
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EDITORIAL: LA CONVENIENCIA Y LA NECESIDAD DE TRABAJAR EN EQUIPO

Vinos del Itata 
arrasaron en el 
primer Catad’Or 
Ancestral  
Wine Awards
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Ipec: Confianza 
del consumidor 
suma un alza  
de siete meses 
consecutivos
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Cómo coincidir sin 
cometer intervención 
electoral en el intento
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144 años del Segundo Juzgado Civil de Concepción
Asumimos como tribunal la labor de encontrar su fe-

cha de fundación con mucho entusiasmo. “Entusiasmo” 
es una palabra de raíz griega. Viene de “enteo” que quie-
re decir “estar entre los dioses”. Cuando los griegos se 
apasionaban por una tarea decían “estar en el Olimpo”, 
junto a los dioses, que para ellos, era el mejor sitio donde 
“podían estar”. Y, Hefesto, dios de los artesanos, era 
quién mejor representaba en su mitología, este senti-
miento de plenitud.  

Singularmente feo, Hefesto no se sentía “nada orgullo-
so de sí, pero sí de sus obras”. Construyó los objetos más 
bellos de los relatos mitológicos: el carro de Helios, dios 
del sol, las sandalias atadas de Hermes, mensajero de los 
dioses, la armadura de Aquiles, el guerrero más bravío. 
Estaba casado con Afrodita, diosa de la belleza, 
quién lo engañó con Apolo, dios de la guerra. He-
festo construyó una “red invisible” y atrapó a los 
amantes, poniéndolos en ridículo ante el resto 
de los dioses. 

Una interpretación del mito indica que la labo-
riosidad del trabajo cotidiano termina siendo más 
fuerte que lo efímero de la belleza y la prepotencia irres-
petuosa del guerrero. 

¿Por qué es importante esta actividad? Porque nos 
construye un relato de identidad, de pertenencia con 
una institución que hace 144 años fue creada para satis-
facer la necesidad de justicia en la solución de conflictos 
intersubjetivos de intereses de relevancia jurídica. 

Maslow en 1954 coloca la pertenencia en el segundo 
escalafón de la pirámide de las necesidades humanas. 
Establece que cuando las necesidades sicológicas y de 
seguridad se satisfacen, emerge la necesidad de amor, 
afecto y pertenencia. Se vincula el sentido de pertenen-
cia con el principio de membresía y afiliación, en cuanto 
ésta determina un nivel de integración y de identifica-
ción común contexto particular que genera una res-
puesta afectiva y supone un sentimiento común a todos 
los miembros de un grupo en el que a todos les importa 

el otro y se comparte la creencia de que las necesidades 
de uno serán satisfechas en la medida que permanezcan 
juntos. 

Pertenecemos a nuestro grupo familiar, a nuestra igle-
sia, a nuestro barrio, a nuestro club deportivo, en fin a 
cada uno de las esferas de comunicación en la que cada 
uno se desarrolla como persona. 

En nuestro trabajo, lugar en el que estamos gran par-
te de nuestra vida, también podemos identificar un sen-
tido de pertenencia. Es por eso que estimo de la mayor 
relevancia, conocer cuando se fundó el tribunal, cuál ha 
sido su tránsito en el tiempo, porque así como el hombre 
responde a las grandes preguntas ¿Quiénes somos? ¿de 
dónde venimos? Y ¿para dónde vamos?, las institucio-

nes también pueden orientarse en esta búsqueda y 
satisfacer así el sentido de pertenencia del que 
nos habla Maslow. 

Formamos parte de una institución Republi-
cana, el Poder Judicial, con una función funda-

mental en nuestra sociedad. Como señala el por-
tal de nuestra institución: “Su trabajo está enfoca-

do a generar confianza entre los ciudadanos, 
fortaleciendo la democracia y contribuyendo a la paz 
social. Para ello, cumple su función de administrar justi-
cia de manera honesta, confiable y eficiente, bajo el 
concepto de servicio de calidad a las personas, donde 
priman el respeto, la no discriminación y el más amplio 
acceso a la justicia”. 

Así las cosas, desde su creación un 28 de noviembre 
de 1873, muchísimas personas han dejado su huella en 
este tribunal, con dedicación y esmero han aportado 
desde su puesto de trabajo a su fortalecimiento, tarea 
entonces que debemos asumir con responsabilidad y 
que podemos realizar con un sentimiento de afecto y sa-
tisfacción del trabajo bien hecho. 

 
Adolfo Depolo Cabrera 
Juez Segundo Juzgado Civil de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile (p) 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

Fabiola Delgado: Si bien las ciclovías son un 
estimado bien para la sociedad, lo que se ve hasta 
el momento es un mal diseño, creador de conges-
tion, tanto a los vehículos como a los peatones. 

Editorial 
  
Señor Director: 

Felicito a la autoría del editorial 
del Diario de Concepción del 28 
de Noviembre 2017. Refleja serie-
dad en la investigación periodísti-
ca en un tema nacional en el cual 
hay muchas voces que se sienten 
autorizadas a opinar sin funda-
mentos técnicos. 

En complemento a esta muy sa-
ludable reflexión, me estoy toman-
do la libertad de hacerle llegar a su 
consideración, uno de los muchos 
documentos que hemos hecho lle-
gar a la dirección Nacional del Sen-
ce, al Ministerio del Trabajo y a los 
Ministerios relacionados. 

 
Isnar Ibáñez Araos  
 
Nuevamente equivocados 
  
Señor Director: 

Debo dirigirme a Ud. ya que uno 
de sus lectores, el señor Danny 
Monsálvez Araneda, ha calificado 
de diatribas mi última columna 
“Nuevamente equivocados”. El Sr. 
Monsálvez se refiere a dos aspectos 
que paso a precisar, pero no men-
ciona lo central de la columna. 

El primer aspecto, sobre la presi-
denta Bachelet e ideas de la RDA 
para Chile, le sugiero al Sr. Monsál-
vez leer noticias y declaraciones 
con ocasión de su visita a El Salva-
dor y participación en el foro “Polí-
ticas de Primera Infancia” en agosto 
de 2015. Donde, refiriéndose a 
cómo ella fue tratada en la RDA 
dijo: “Yo me traje este modelo en mi 
cabeza diciendo: me ayudó a mí a 
poder avanzar, a seguir desarrollán-
dome como persona, como profe-
sional’”. La Tercera, 12/8/2015. 

El segundo aspecto, si Allende 
fue sólo marxista o marxista leni-
nista, le sugiero al Sr. Monsálvez ver 
la entrevista de Regis Debray a 

Allende el año 1971 donde podrá 
darse cuenta que Allende no objeta 
ni corrige a Debray cuando le pre-
gunta sobre su aproximación al 

marxismo leninismo y en el video 
se aprecia una foto de Ho Chi Minh.  

Además, el Sr. Allende partici-
paba en un partido marxista leni-

nista, recibió el Premio Lenin de 
la Paz el año 1972 entregado por 
la desaparecida URSS, citaba re-
gularmente a Lenin en sus dis-
cursos y tuvo una alta simpatía 
por el MIR. 

Por último, táctica y estrategia, 
el Sr. Allende firmó las Garantías 
Constitucionales el año 1970 y no 
las cumplió. 

 
Jorge Porter Taschkewitz 
 
Partidos Políticos 
  
Señor Director: 

En momentos en que algunos 
partidos políticos salieron triunfa-
dores y otros derrotados de las úl-
timas elecciones, y que negocian 
apoyos a los candidatos de la se-
gunda vuelta, bien vale recordar lo 
que escribiera Tocqueville hace 
más de 170 años: “Lo que yo llamo 
los grandes partidos políticos son 
aquellos que se encuentran liga-
dos a los principios más que a sus 
consecuencias; a las generalida-
des y no a los casos particulares; a 
las ideas y no a los hombres. Esos 
partidos tienen, en general, rasgos 
más nobles, pasiones más genero-
sas, convicciones más reales y una 
actuación más franca y atrevida 
que los otros (…) Los pequeños 
partidos, al contrario, en general 
no tienen fe en la política. Como 
no se sienten elevados y sosteni-
dos por grandes ideales, su carác-
ter está impregnado de un egoís-
mo que se manifiesta ostensible-
mente en cada uno de sus actos. 
Se exaltan e irritan sin motivo”. 

 
Francisco Javier Tagle Montt 
Facultad de Comunicación 
Universidad de los Andes

Sabía usted que Chile, de acuer-
do a la mirada de muchos países la-
tinoamericanos, es uno de los paí-
ses más atractivos para vivir y tra-
bajar? Entre los atributos están la 
estabilidad económica, el idioma, 
la seguridad y en general el buen 
trato en el trabajo, comparado con 
la realidad de los países de origen.  

Estos y otros aspectos, favorecen 
que la gente llegue en busca de 
mejores oportunidades de vida y 
trabajo. Sin ir más lejos, Chile en-
tre el 2010 y 2015 ha aumentado las 
cifras de inmigración en un 4,9%, 
según el informe de Coyuntura 
Económica de Latinoamérica y el 
Caribe de la Cepal y la OIT.  

Además, un alto porcentaje de 
las personas inmigrantes, tiene 
mayor escolaridad. Según el infor-
me el 79,4% de los inmigrantes te-
nía una calificación académica de 
más de 10 años de estudios. De 
acuerdo a las palabras del investi-
gador del Centro de Estudios de 
Conflicto y Cohesión Social y aca-
démico de la U. Católica, Roberto 
González: “El no tener barreras 
idiomáticas para muchos es un 
atractivo, sumado a la buena em-
pleabilidad, estabilidad, seguridad 

mos más que aprovechándola, per-
diendo el tiempo, “sacando la vuel-
ta” y en general con mucha incons-
ciencia de que la oferta de mano de 
obra calificada va en aumento y de 
que nadie tiene asegurado su pues-
to de trabajo.  

El desempeño laboral de mu-
chos chilenos tiene “distractores” 
que disminuyen la productividad: 
Estar conectados constantemente 
a las redes sociales mientras estás 
laborando, el desayuno al llegar al 
trabajo y un sin fin de actividades 
que puede jugarnos en contra fren-
te a una persona que tiene el firme 
deseo de dar lo mejor de sí y a un 
menor valor.  

La invitación es a hacerse más 
competitivo: adquiera un segun-
do idioma, desarrolle sus habili-
dades y ábrase a ser un mejor tra-
bajador hoy mismo en lo que ya 
está haciendo, no espere a tener la 
situación laboral perfecta para 
comprometerse a dar lo mejor de 
sí. La inmigración trae ventajas de 
desarrollo para los países, pero ne-
cesitamos prepararnos y aprender 
a integrarnos generando ventajas, 
desarrollo y oportunidades para 
todos.

y el dinero que ganan en sus países 
de origen”.  

Después de leer estos análisis, 
me pregunto: ¿somos conscien-
tes del país que tenemos? Sabe-
mos que hay una gran brecha de 
crecimiento económico y desa-
rrollo social, sin embargo Chile 
ofrece buenas oportunidades de 
progresar (Ranking de Prosperi-
dad del Instituto Legatum); ¿Apro-
vechamos los chilenos estas opor-
tunidades?  

En mi opinión creo que  pasa-
mos mucho tiempo quejándonos 
de la situación laboral que tene-

La invitación es  
a hacerse más 
competitivo: no 
espere a tener la 
situación laboral 
perfecta para 
comprometerse a 
dar lo mejor de sí.

Daniela De Celis: Quien esté en posición privile-
giada siempre va a querer mantener las cosas 
como están. Claro que hay inconvenientes con las 
ciclovías, pero esto es algo que hacía falta.  
Hay molestias, pero es en favor del progreso. 

Globalización  
y trabajo

Camila Cabrera Toussaint: Maravillosa la 
ciclovía O’Higgins, ahorro plata y tiempo y ade-
más voy feliz en mi bicicleta ! Lo malo son los pea-
tones que se paran sobre ella. Falta ene cultura 
todavía.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

T
anto en el mundo la-
boral, como en el 
académico y el de la 
investigación y la 
tecnología, ante la 
complejidad de 

problemas frecuentemente inter-
conectados, es indispensable la 
capacidad del trabajo en grupo, 
difícilmente se pueden obtener  
resultados sustantivos en solita-
rio, por tanto, el desarrollo de esa 
competencia en la fase formativa 
constituye un componente indis-
pensable de los programas educa-
cionales.  

En relación a esta realidad, la 
agencia Pisa (Programa para la 
Evaluación Internacional de Estu-
diantes),  desde el año 2015 evalúa 
la resolución de problemas en equi-
po, es decir, la capacidad para invo-
lucrarse en un proceso por el cual 
dos o más personas intentan re-
solver un problema. En esta pri-
mera evaluación, Chile obtiene re-
sultados bajo al promedio de la 
Ocde, pero superiores a los de La-
tinoamérica. 

Efectivamente, el puntaje pro-
medio de los jóvenes chilenos es  de 
457 puntos, comparado con la cifra 
500 de la Ocde, superior al prome-
dio 422 de los países de Latinoamé-
rica y del Sudeste Asiático (436) y 
similares a los que obtienen los es-
tudiantes de países con PIB similar. 

La información adjunta, esta vez 
en la medida de la capacidad para 
trabajar en equipo, el 42% de los es-
tudiantes chilenos  de 15 años, tie-
ne resultados que lo ubican bajo el 
nivel 2, lo que significa que mues-
tran graves deficiencias en su capa-
cidad para trabajar en colectivo. 
En la Ocde este porcentaje es del 
28%, mientras que en Latinoamé-
rica alcanza el 59%.  

Para los expertos de Pisa este in-
dicador tiene un especial significa-
do, dadas las complejidades de los 
problemas que la sociedad debe 
enfrentar en la actualidad, el traba-
jo grupal es una buena modalidad 
para enfrentarlos, en su experien-
cia, el trabajo colaborativo produ-

ce una división efectiva del traba-
jo, se incorpora información de 
múltiples fuentes de conocimien-
to, diversas perspectivas y expe-
riencias; hay mayor creatividad y 
mejor calidad de las soluciones, 
puesto que son estimuladas por las 
ideas de todos los miembros del 
grupo, en el cual cada quien apor-
ta sus particulares competencias. 

El mejoramiento de este indi-
cador es, sin embargo, esperable, 
ya que como factor positivo se re-
gistra la importante valoración 
que los jóvenes le dan al trabajo en 
equipo, el 93% de los estudiantes 
en Chile dice que le gusta colabo-
rar con sus pares y el 81% cree que 
trabajar colaborativamente au-
menta su propia eficiencia, resul-
tados muy por sobre el promedio 
Ocde. un escenario óptimo para 
confiar en mejores resultados si 
se adoptan las políticas adecua-
das, particularmente en escuela, 
lugar donde se plantean desafíos 
que hay que trabajar como sistema 
escolar y como sociedad.  

Es importante destacar que es 
en el colectivo de jóvenes vulne-
rables donde se encuentra la bre-
cha mayor, ya que según esta 
prueba, un 62% de ellos muestran 
las más grandes falencias en su 
capacidad de trabajar en equipo, 
resultado que se reduce hasta el 
22% en los grupos más acomoda-
dos, mucho más cercano al pro-
medio de la Ocde. 

Pasar de lo individual a lo colec-
tivo, cuando se establece un am-
biente de colaboración más que de 
competencia, robustece los pro-
yectos individuales tanto como los 
colectivos, justamente una de las 
necesidades más apremiantes en la 
sociedad contemporánea, ya que el 
aislamiento y el individualismo se 
pueden transformar en una barre-
ra para el crecimiento armonioso 
de la sociedad. Una vez más la ca-
lidad de la educación reitera seña-
les de ser indispensable.

El 93% de los 

estudiantes en Chile 

dice que le gusta 

colaborar con sus 

pares y el 81% cree 

que trabajar 

colaborativamente 

aumenta su propia 

eficiencia, 

resultados muy por 

sobre el promedio 

Ocde.

EN EL TINTERO

terés político estuvo enfoca-
do en disminuir la mortali-
dad infantil, lo que se logró 
bien avanzado el siglo. La 
vulnerabilidad que afectaba 
a los niños era tanto sanita-
ria, como moral; delincuen-
cia, las precarias condicio-
nes de trabajo, el abandono 
de los padres y el uso des-
controlado del tiempo libre. 
En este contexto, se dicta-
ron varias leyes de protec-

ción a la infancia para 
controlar la margi-

nalidad, el aban-
dono y la delin-
cuencia. 

Es verdad que 
la salud sigue estan-

do entre los problemas 
por solucionar y todavía 
ocupa un destacado lugar en 
medio de la lista de peticio-
nes a los gobiernos de turno, 
pero una mirada al pasado 
permite avizorar que no es 
una guerra perdida, es una 
guerra larga, eso sí, de esas 
guerras que muestran, con 
desconcertante irregulari-
dad, cambios de enemigos y 
de armamento. El que pier-
de es el que baja los brazos. 

 
PROCOPIO

Los tiempos  
de la poca salud

DIFERENCIA GENERACIONAL

La muerte fue un factor 
omnipresente en la sociedad 
chilena de la segunda mitad 
del siglo XIX. La mortalidad 
infantil superó los 300 por 
mil nacidos vivos y la espe-
ranza de vida al nacer para 
un hombre no pasaba los 28 
años, era patética la lista in-
terminable de desgracias, de 
enfermedades, pestes y epi-
demias que afectó a la pobla-
ción de Chile. El cólera apa-
reció con rasgos epi-
démicos entre 
1886 y 1887. En 
aquella oportu-
nidad los cen-
tros urbanos más 
afectados llegaron 
a perder hasta el 5 por 
ciento de su población. 

 Como la mala sombra, la 
viruela amenazó a la pobla-
ción chilena, desde esos 
tiempos, al primer cuarto del 
siglo pasado, son inconta-
bles las epidemias que se co-
nocen. No faltaba motivo 
para morir temprano,  otras 
enfermedades adquirieron 
el carácter de epidemia, 
como la tuberculosis, el tifus, 
el sarampión y otras enfer-
medades infecciosas. 

 El principal centro de in-

La necesidad  
y conveniencia de  
trabajar en equipo
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Así llamó la Presidenta su 
llamado a los ciudadanos 
para concurrir a las urnas. Y 
reconoció que lo hace a 
cualquier dónde va.

“Publicidad 
presidencial”

En medio de su alocución en 
Florida, la Presidenta dijo 
que los dos candidatos 
presidenciales habían sido 
invitados al acto.

Bachelet y su 
aclaración

“Molesta la coincidencia de 
agenda de Guillier con la 
Presidenta, y también lo que se 
dice en el discurso”. Francesca 
Muñoz, diputada electa de RN.

“Creo que este proceso se 
debiera dar en el plano de 
seguir debatiendo ideas”. 
Gastón Saavedra, diputado 
electo del PS.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALCALDE DE CONCEPCIÓN CRITICÓ A ACTUAL CARTA DE CHILE VAMOS
Cuatro actividades fueron parte 

de la ajetreada agenda de la Presi-
denta Michelle Bachelet, ayer, en la 
provincia de Concepción. Además 
de la capital regional, la Jefa de Esta-
do estuvo en Florida y Talcahuano. 

Inauguró el hospital de Florida y 
participó de la ceremonia de en-
trega de un conjunto habitacional 
en calle Angol, entre otras activida-
des, en un día marcado por la con-
tienda presidencial del próximo 17 
de diciembre, con acusaciones de 
intervencionismo electoral y de-
nuncias de parte del candidato Se-
bastián Piñera por un supuesto 
fraude electoral. 

 
La presencia de Guillier 

Un día después del inicio de la 
franja televisiva, la Presidenta Ba-
chelet “coincidió” con la carta presi-
dencial del oficialismo en Florida. 
El senador Alejandro Guillier estuvo 
presente en la ceremonia de entrega 
del Hospital San Agustín y, claro, el 
hecho generó cuestionamientos, 
como el efectuado por el presidente 
regional de la UDI, Jorge Fuentes, 
quien dijo a Radio Bío Bío que era 
“bastante raro, y al parecer nuestro, 
es intervencionismo”.  

Quizás por ello, en medio de su 
alocución, al momento de saludar a 
Guillier, fue la propia Mandataria la 
encargada de aclarar y reiterar que 
al acto habían sido invitados los dos 
contendores de segunda vuelta. Gui-
llier también salió al paso de los 
cuestionamientos, pero además, se 
refirió a otros temas, entre ellos, la 
denuncia de Piñera (ver nota en la 
página 5). 

Sobre este tema, la Presidenta, 
a través de su cuenta oficial en 
Twitter, dijo que “Chile tiene un 
prestigio internacional por sus 

Denuncias y alusiones 
a Piñera en visita de 
Presidenta Bachelet

elecciones correctas y transpa-
rentes. Seamos responsables y no 
desacreditemos nuestras institu-
ciones democráticas”. 

 
Críticas a Piñera 

Si la Presidenta fue cauta en su 
intervenciones (sólo hizo al lla-
mado para la ciudadanía concu-
rriera a votar, si importar por 
quién), el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz (DC), fue más evi-

dente respecto a su preferencia 
en la elección presidencial. 

En la ceremonia de entrega de vi-
viendas a vecinos de Aurora de Chi-
le en la prolongación de calle Angol 
(o Angol bajo), el jefe comunal dio a 
conocer su satisfacción porque la 
actividad se haya efectuado “un día 
4”, “un bonito número”, dijo. ¿Algu-
na alusión a la opción del candida-
to Guillier en el papeleta? Consulta-
do, el alcalde lo desestimó. “Cada 

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

“Coincidente agenda” de Presidenta y senador Guillier 
generó suspicacias en la oposición, en un día marcado por 
acusación de un supuesto fraude electoral.

uno interpreta como quiere, pero no 
tengo la capacidad de haber dicho 
que no se puede hacer esta entrega 
un día cuatro, porque a lo mejor los 
periodistas lo pueden tomar mal”, 
ironizó.  

Ortiz aseguró que la administra-
ción del Presidente Piñera actuó 
con “prepotencia” y sobre la base de 
“los hechos consumados”, al inten-
tar desalojar a los vecinos del Auro-
ra de Chile, en referencia a la cons-
trucción del puente Bicentenario. 

Más duro fue uno de los dirigen-
tes vecinales. Heriberto Monteci-
nos dijo que el ex presidente “nos 
vendió la pomada”. 

Sobre sus dichos Ortiz comentó 
que “no se trata de inventar algo 
por el proceso electoral que esta-
mos viviendo. Lo que relataron los 
dirigentes y el municipio de Con-
cepción es lo que saben todas las 
personas, no se ha inventado nada”. 

En el acto estaba presente la dipu-
tada electa de RN, Francesca Mu-
ñoz, quien comentó que “molesta la 
coincidencia de agenda de Guillier 
con la Presidenta, y también lo que 
se dice en el discurso y todo lo que 
ello implica”.  

Una opinión distinta tuvo el ex 
jefe comunal chorero y diputado 
electo, Gastón Saavedra (PS). Co-
mentó que el llamado de la Presi-
denta es válido. Sobre otros intervi-
nientes, dijo que “cada uno hace 
uso de la palabra como lo estime 
conveniente, como lo hacen otras 
autoridades de la derecha, que sa-
len de los municipios para reunirse 
con pastores evangélicos en San-
tiago. Creo que este proceso se de-
biera dar en el plano de seguir deba-
tiendo ideas”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Lo que relataron los dirigentes 
y el municipio de Concepción 
es lo que saben todas las 
personas”,  
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.
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Los cuatro hitos de la gira 
presidencial en Concepción

La primera actividad de la 
Presidenta Bachelet se reali-
zó en Florida, donde encabezó 
la inauguración del Hospital 
San Agustín, dependiente del 
Servicio de Salud de Concep-
ción y parte del Plan de Inver-
siones en Salud. 

El nuevo recinto beneficiará a 
12 mil personas de la comuna y 
sus alrededores, con atención 
de consultas médicas, de urgen-
cia, controles de salud, además 
de procedimientos como radio-
grafías, cirugías menores y cu-
raciones. Para su construcción 
e implementación se destina-
ron $7 mil 600 millones. 

Luego, se trasladó a la capital 
regional, específicamente al 
sector Angol bajo, donde se en-

tregaron 270 viviendas a bene-
ficiarios de la población Aurora 
de Chile (en la imagen). 

Con una inversión de $8 mil 
600 millones las viviendas se 
distribuyen en 200 departamen-
tos, con tres dormitorios, terra-
za y logia; y en 70 viviendas de 
dos pisos y 63 metros cuadrados 
construidos. 

En la tarde la Jefa de Estado 
estuvo en Talcahuano partici-
pando de la ceremonia de firma 
de contrato para la normaliza-
ción de la tercera etapa del Hos-
pital Las Higueras; y luego, fue 
parte de la entrega de subsidios 
habitacionales para familias de 
la provincia de Concepción en 
el gimnasio municipal de la ca-
pital regional.

Guillier y acusación de candidato de la 
oposición: “Es una infamia contra Chile”

Un gran acto de campaña, fren-
te a la catedral de Concepción, fue  
el “principal gancho” de la visita del 
senador Alejandro Guillier a la 
zona. No obstante, participó de la 
ceremonia de inauguración del 
Hospital San Agustín de Florida, 
oportunidad en que se refirió a va-
rios temas, uno de ellos, el supues-
to intervencionismo del Gobierno 

por su presencia en el acto. 
“La Presidenta me invitó como 

invitó a todos los candidatos. Cuan-
do éramos ocho los candidatos, era 
igual. Yo aproveché de venir porque 
Concepción estaba en mi agenda. 
En otras oportunidades, no he asis-
tido a actividades, porque me en-
cuentro en otra región”, comentó. 

Hubo un tema particular en el 

cual, consultado por varios medios, 
el senador ahondó: la acusación de 
Sebastián Piñera sobre un eventual 
fraude electoral. 

“Usted supone que los ciudada-
nos que están votando abierta-
mente delante de todo el mundo, 
van a estar conspirando, que el 
Servel está conspirando y que las 
Fuerzas Armadas, que cubren y 
cuidan estos procesos, van a estar 
conspirando para perjudicarlo. Me 
parece que ya está francamente 
mal, y está mal, porque está per-
diendo”, dijo aludiendo al candida-
to de Chile Vamos. 

Agregó que “es una infamia con-
tra Chile, porque tratar de despres-
tigiar al país cuando él está per-
diendo, es anteponer su egoísmo 
personal por sobre los intereses del 
país. Somos orgullosos, todos, in-
cluso cuando él ganó, de nuestro 
proceso, de la corrección de los ciu-
dadanos... Un poco artesanal en es-
tos tiempos, pero de todos maneras 
correcto. Desacreditar al país para 
salvarse uno, me parece un gesto 
que no está a la altura de quien pre-
tende gobernar Chile”.
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Junto a Érika Olivera, 
también desde Chile Vamos, 
espera levantar los temas 
relativos a la “vida sana”.

Bancada 
deportista

Una tramitación “ágil” y “fluida” 
es la que espera el Gobierno en ma-
teria de reforma a la educación su-
perior, eje programático de la ges-
tión de Michelle Bachelet. 

El proyecto, que por nueve meses 
no supo de avances en el Congreso, 
desde el lunes cuenta con la suma 
urgencia del Ejecutivo, lo que impli-
ca una mayor celeridad en su paso 
por las cámaras. 

“Aparentemente hoy día hay mu-
cho más apoyo de la oposición a las 
ideas y a las banderas de la Presi-
denta Bachelet en materia de edu-
cación gratuita, por lo tanto, espe-

Reforma Educacional se discutirá con urgencia
anuncio la ministra vocera de Go-
bierno, Paula Narváez. 

La secretaria de Estado insistió 
con su interpelación directa a Chi-
le Vamos, pidiéndole a sus legisla-
dores que “sean consistentes” a la 
hora de votar, teniendo en cuenta 
la apertura del candidato Sebas-
tián Piñera a mantener los meca-
nismos de financiamiento impulsa-
dos por la actual administración. 

Se espera que durante esta se-
mana comiencen las discusiones, 
que inevitablemente se extende-
rán a la antesala de la segunda vuel-
ta presidencial.

FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

Fiscalización, financiamiento 
y nuevas casas de estudio 
serán algunos de los temas 
a tratar.

Superintendencia 
y ues estatales

ramos una discusión ágil y fluida, ya 
que la oposición se ha mostrado 
hoy día mucho más favorable, por 
ejemplo, a la gratuidad en la educa-
ción superior”, afirmó durante el 

EX VELOCISTA ALISTA INGRESO A LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Afirma que no teme ser el bicho 
raro de la política, en Chile Vamos, 
Evópoli y la Cámara de Diputados, 
donde debutará en algunos meses 
en representación del Distrito 9 de 
la Región Metropolitana. 

Sebastián Keitel, otrora velocis-
ta y hoy convertido en político, se 
reconoce también como un desen-
cantado, aunque la diferencia, re-
marca, es que decidió hacer algo. 

Pero no exento de contratiem-
pos. Sebastián Piñera, carta de la 
derecha en las presidenciales, fue 
el encargado de dirimir los cupos al 
Congreso y Keitel resultó uno de los 
damnificados a la hora de la divi-
sión. “Estuve a punto de quedar 
abajo”, sostiene. Sin embargo, fi-
nalmente logró postular en otro 
territorio y consiguió los votos para 
ingresar a un Legislativo copado de 
caras nuevas. 

 
- Acusaste ser víctima de la vie-

ja política, en clara alusión a Se-
bastián Piñera. Hoy eres su voce-
ro. ¿Cómo se explica? 

- Yo lamentablemente me vi per-
judicado, quedé en manos de una 
persona que es Sebastián Piñera, a 
quien le voy a ser leal ahora y siem-
pre, pero nada, pagué el pato de un 
pensamiento de él. Por suerte gene-
ró que fuera diputado en otro dis-
trito. Si no hubiese sido electo, yo 
estaría acá igual apoyando a Se-
bastián Piñera, lo digo de verdad. 
Hace siete años también estuve a 
su lado sin esperar nada a cambio. 
Confío plenamente en su proyecto 
y como tal quiero ser parte. Insis-
to, para mí fue una decisión equi-
vocada la que él tomó en su mo-
mento, sigo sin compartirla. 

- ¿Cómo has visto la campaña 
de tu candidato? 

- Cada vez mejor. Creo que va-
mos en ascenso. En un principio 
era ver quién hablaba más fuerte 
por parte de Piñera y Guillier, a ver 
quién respondía después de ma-
nera más tosca. Creo que Piñera se 
ha ido desmarcando de este tono  
hostil en que estaba la campaña. 
Hay que mostrar el programa de 
Gobierno y no sacarse los trapitos 
al sol en temas personales. 

- En su gestión Sebastián Piñe-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Sebastián Keitel es parte de la nueva camada de diputados Evópoli, tienda que 
conoció por su cercanía con la familia Kast. Desde un piñerismo absoluto, 
pide transversalidad en un eventual futuro gobierno de Chile Vamos.
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ra inauguró el Ministerio del De-
porte con Gabriel Ruiz-Tagle. 
¿Cómo observas ese legado? 

- Se avanzó en temas de infraes-
tructura, pero a mí Gabriel Ruiz-
Tagle (ex ministro del Deporte) 
nunca me gustó. Creo que no de-
bió ser la persona. Es más, si Se-
bastián Piñera fuera Presidente, 
me encantaría que eligiera a Pablo 
Squella y que por primera vez en 
la historia se continuara con un ex 
ministro de un Gobierno diferen-
te. A la larga creo que daría un ex-
celente mensaje. 

- ¿Qué despliegue esperas te-
ner dentro de un conglomera-
do conservador como Chile 
Vamos? 

- Lo veo como un desafío. Creo 
que tengo el carácter de entrar a  
discutir lo que me gusta discutir 
y mis convicciones. Lo que predi-
co lo trato de practicar. Soy duro 
para discutir, soy de ideas súper 
marcadas. Las convicciones las 
voy a pelear con quien sea, inclu-
so de la misma coalición. Hay que 
votar por convicción personal y 
Felipe Kast lo tiene claro, le adver-
tí que sería mi sello. 

- ¿Se verán diferencias en la 
Cámara con Érika Olivera? 

- Érika es de mi sector, de mi 
mundo, pero si estoy en desacuer-
do con ella, en el tema que sea, no 
voy a mentir.

Javier Cisterna Figueroa 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Me gustaría que se mantuviera Squella 
en el Ministerio del Deporte”
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El OS-7 de Carabineros detuvo a tres perso-
nas por microtráfico de drogas en los sectores 
de Nonguén y Hua lqui respectivamente. 

Tras reunir una serie de evidencias, la poli-
cía uniformada logró la detención de dos pe-
ligrosos microtraficantes de Valle Nonguén 

en Concepción, incautando más de 180 dosis 
de pasta base de cocaína, cuatro plantas de ca-
nabis y marihuana elaborada lista para su co-
mercialización. También se detuvo a  otro su-
jeto en Hualqui, el cual fue sorprendido comer-
cializando pasta base de cocaína en el sector.

OS-7 detuvo a tres personas por microtráfico de drogas

FOTO:GENTILEZA CARABINEROS DE CHILE

Sename descarta abuso sexual en centro de 
Coronel, pero se ordenó abrir un sumario

mente al Hospital de Coronel, del 
cual retorno descartando cual-
quier tipo de lesión.  

Paralelamente, se informó a fis-
cal de turno quien entrega los an-
tecedentes a la PDI, iniciándose 
una investigación de inmediato. 
Se estableció un plan de interven-
ción con los jóvenes y se determi-
nó la realización de una investiga-
ción (sumario administrativo) que 
buscará establecer cómo sucedie-
ron los hechos. 

La dirección regional de Sena-
me, mediante un comunicado, se 
refirió al hecho ocurrido en el 
Centro de  Justicia Juvenil de Co-
ronel, donde se informó en prin-
cipio que uno de los adolescentes 
intentó abusar de otro en la casa 
12 del recinto. 

Segú n el servicio, Cerca de las 
20:30 horas de la tarde del viernes,  
“funcionarios del Centro de Justicia 
Juvenil detectan un posible evento 
critico que involucra a dos jóvenes, 

estableciendo de inmediato los 
protocolos establecidos por el ser-
vicio ante este tipo de situaciones”.  

Agregó que lo ocurrido fue in-
formado por el coordinador noc-
turno al director del centro, di-
rectora regional y jefatura na-
cional del Departamento de 
Justicia Juvenil. 

El documento asegura que el 
protocolo realizado incluyó el tras-
lado de un joven a Unidad de En-
fermería del Centro y posterior-
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AYER ENCONTRARON ALGUNAS DE SUS PERTENENCIAS EN SECTOR LAGUNA DE LA PLATA EN ÑUBLE

Tres días extraviada lleva Eliza-
beth Luna Romero, de 23 años, en  
el sector Laguna de la Plata en la co-
muna de San Fabián, en Ñuble. En 
su búsqueda  participan buzos tác-
ticos, personal del Gope de Carabi-
neros, Bomberos y PDI.  

“Se hicieron las primeras diligen-
cias  y ayer en san Fabián se encontró 
la carpa de la excursionista y restos 
de comida. Ella llegó el día martes al 
lugar. El viernes cuando llegaron 
otros turistas la carpa estaba sola”, se-
ñaló el fiscal de San Carlos, Rolando 
Canahuate, a cargo del caso.  

Agregó que ya hay nuevos equipos 
policiales, bomberos y comunidad 
organizada de San Fabián que se han 
instalado en un campamento en sec-
tor de Bullileo para efectos de realizar 
salidas un poco más lejanas al lugar.  

“Son cuatro o cinco horas cami-
nando, un camino complicado y 
ese equipo ya está instalado y para 
hoy un helicóptero de Santiago que 
estaba en faenas de instalación de 
avanzada cordillerana, ese helicóp-
tero ya está a disposición y va a ha-
cer búsqueda a través de altura”. 

El director comunal de Emergen-
cia de San Fabián, Hugo Gutiérrez, 
quien agregó que en el campamen-
to hay 28 personas dispuestas de las 
cuales ocho corresponden a equi-
po SAR.” A las 20 horas bajaremos 
para analizar labores del día en un 
nuevo COE comunal”, indicó. 

El gobernador de Ñuble, Alvaro 
Miguieles, explicó las diligencias 

Equipos especiales redoblan esfuerzo para 
dar con joven que se perdió en cordillera

FOTO:FACEBOOK ELIZABETH LUNA ROMERO 

Cerca de 30 personas participan en su 
búsqueda, entre ellos personal del Gope, 
la PDI, bomberos, buzos tácticos y 
voluntarios de Usar. Su familia está 
esperanzada en encontrarla y solo le 
pide: “aguanta un poco más”.

realizadas desde que familiares in-
terpusieran una denuncia por pre-
sunta desgracia. 

“La institucionalidad de emergen-
cia funcionó adecuadamente. El 
COE comunal de San Fabián, presi-
dido por su alcalde Claudio Almuna, 
se constituyó oportunamente, aho-
ra la investigación de esta excursio-
nista extraviada queda en manos 
del Ministerio Público quien tam-
bién con diligencias ha puesto las 
medidas necesarias como lo ha se-
ñalado el fiscal Canahuate. Por lo 
tanto, lo que opera hoy es un opera-
tivo de búsqueda coordinado por el 
Ministerio Público para que ojalá 
se pueda dar con el paradero de esta 
persona y encontrarla con vida, los 
medios están disponibles y el Go-
bierno está pendiente”. 

Para la fiscalía los recursos utili-
zados son los óptimos, pero no se 
descarta solicitar mayor dotación, 
“La búsqueda se parte con esto y 
después se va aumentando con ma-
yor contingente de policial actuan-
do con la información que hay, pero 
es relevante señalar que se está ras-
treando por aire, también la laguna 
y por tierra”, dijo Canahuate.  

Además, están desarrollando di-
ligencias a través de la PDI con cer-
canos de la joven desaparecida, “a 
efectos de formarse un perfil de ella 
y del lugar, si era primera vez que 
iba o no, etcétera, es investigación 
que esta en curso. Existe además 
coordinación con Onemi regional, 
quienes también pueden entregar 
algunos apoyos de insumos”. 

Esperanza de la familia 
Por su parte, los familiares siguen 

en el lugar a la espera de alguna no-
vedad. Además, han difundido 
mensajes a través de Facebook don-
de dan cuenta que están partici-
pando activamente en la búsqueda. 

“Tranquila hermana ya estaremos 
todos juntos solo este es un mal mo-
mento, nuestros hermanos están 
dando todo de ellos ya subieron a 
buscarte y mañana subo yo. Te amo 
mucho y tranquila daremos todo de 
nosotros por encontrarte. Aguanta 
un poco más...”, publicó Camila Luna, 

hermana de la excursionista. 
La laguna de la plata se ubica al 

nor-oriente de San Fabián y es un 
lugar que no está habilitado para el 
ingreso de personas y se trata de 
una propiedad privada, sin embar-
go, turistas y principalmente jóve-
nes atraídos por la belleza del lugar 
y la práctica del senderismo o 
trekking insisten en visitarla, a ve-
ces con escasa preparación o medi-
das de seguridad. 

 
Hallazgo de pescador deportivo 

Y en Nacimiento, ayer fue encon-
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trado el cuerpo de Patricio Pinto 
Ulloa, pescador deportivo de 49 
años, desaparecido tras volcar bote 
en Nacimiento. 

Su cadáver fue encontrado dos 
kilómetros y medio del lugar de su 
desaparición, el pasado sábado, en 
un sector denominado Bocatoma. 

Por razones que se investigan ca-
yeron al río y solo su acompañante 
logró salir por sus propios medios.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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Y AYER EL BANCO CENTRAL ENTREGÓ ÚLTIMO IPOM, Y ESTIMÓ EL CRECIMIENTO EN 1,4% DURANTE ESTE 2017

Hubo contextos puntuales, como 
el mejor precio del cobre en tres 
años, y el sorpresivo IPC de sep-
tiembre de -0,2%, que explican que 
la confianza de los consumidores se 
mantuviera al alza, tendencia que 
ya suma siete meses consecutivos, 
según constata el último Índice de  
Percepción de la Economía (Ipec), 
GFK Adimark del mes de octubre. 

Para completar el contexto en 
que se dio esta realidad, hay que 
recordar que la agenda política 
estuvo marcada por la emisión de 
las franjas electorales y por la pre-
sentación de los programas de 
Gobierno. 

Así, en octubre la confianza de 
los consumidores sube 0,6 puntos 
y alcanza su mejor registro desde 
julio de 2014, hace 39 meses. El in-
dicador pasa de 45,9 en septiem-
bre a 46,5 puntos en octubre, com-
pletando siete meses consecuti-
vos al alza. 

El aumento de la confianza se 
ve impulsada por tres sub-indica-
dores: la percepción de la situa-
ción actual del país (+2,6 puntos), 
la expectativa económica del país 
a 12 meses (+2,1 puntos) y, en me-
nor medida, por la percepción 
respecto a la situación personal 
actual (+1,1 puntos). De estos tres 
sub-indicadores, se destaca la “ex-
pectativa económica del país a 
12 meses” dado que alcanza su 
nivel más alto en cuarenta meses 
(desde junio 2014). 

Pese a todo,  el indicador se man-
tiene en la zona de pesimismo, don-
de ha permanecido por 41 meses 
(desde mayo de 2014). 

Para el economista del centro 
de estudios de Corbiobio, Ariel 
Yévenes, los datos revelan una si-
tuación que, en términos genera-
les, se puede catalogar de incerti-
dumbre, acotó.  

“Por una parte, se observa un cla-
ro mejoramiento en las expectati-
vas que los agentes económicos 
presentan para los próximos doce 
meses, en una tendencia que se ha 
venido paulatinamente mejoran-
do desde los últimos periodos; pero 
por otra, persiste, aun consideran-
do este mejoramiento en las expec-
tativas, una percepción que aún no 
es posible de catalogar como de 
confianza o de expectativas positi-
vas respecto de la evolución que 
presentará nuestra economía en 
los próximos periodos”.  

Yévenes proyectó que, dado el es-
cenario en lo que a expectativas 
económicas se refiere, lo esperable 

El indicador de GFK Adimark sube a 46,5 puntos, lo que representa un alza de 0,6 puntos en relación 
a septiembre. En tanto, sobre el IpoM, Hacienda ratificó crecimiento, pero aun a tasas modestas.

es que la confianza en el devenir 
económico siga evolucionando 
paulatinamente hacia su mejora-
miento, aunque aún cabe la caute-
la respecto de la consolidación de 
esta tendencia, para lo cual habrá 
que esperar unos cuantos meses 
más, conforme los indicadores eco-
nómicos de crecimiento, inflación 
y empleo vayan evolucionando po-
sitivamente, planteó. 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Banco Central proyectó un crecimiento de 1,4% para este año 2017
De acuerdo al cuarto y último IPoM del año, la proyec-

ción del PIB para el país se situó en 1,4% este año, lo que 
se encuentra dentro de lo previsto en el informe de sep-
tiembre, el que estimaba un crecimiento entre 1,25% y 1,45%. 
De confirmarse esta proyección, sería la expansión de la 
actividad económica más baja desde la crisis financiera 
de 2009. La cifra se explica, según el instituto emisor, en 
que la actividad económica local ha evolucionado acor-
de con lo previsto. El mayor impulso externo se ha ido con-
solidando, con condiciones financieras que permanecen 
favorables, socios comerciales en promedio algo más 
dinámicos y mejores términos de intercambio.  

Para 2018, el BC mantuvo las proyecciones de creci-
miento de los últimos dos informes y ubicó el PIB nacio-
nal en el rango entre 2,5% y 3,5%.  

Sobre la inflación, ésta se ha ubicado por debajo de 
las proyecciones del IPoM de septiembre, el cual ubica-
ba el IPC a diciembre en 2,4%. Sin embargo, el actual docu-
mento bajó la cifra a 2,1% debido a “los elementos más 
volátiles de la canasta”. En esa línea, “la convergencia 
de la inflación podría ser algo más lenta que lo antici-
pado en el último IPoM, lo que considera el efecto de la 
evolución del tipo de cambio, el ritmo de expansión de 
la actividad, que irá aumentando paulatinamente. 
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CONSIDERE COMPRAS POR INTERNET

C
omenzamos 
diciembre, un 
mes caracteri-
zado por altos 
niveles de gas-
to, producto 
de las festivi-
dades de fin de 

año: licenciaturas, regalos, 
amigo secreto, cena navideña 
y de año nuevo, viajes por las 
festividades y otros similares 
hacen que cualquier presu-
puesto se descompense. Si 
bien siempre el consejo será 
que los consumidores sean 
planificados en definir su ni-
vel real de ingresos y gastos, 
en diciembre es difícil llevarlo 
a la práctica si no hubo pro-
gramación durante el año.   

Es por esto que gran canti-
dad de consumidores optan 
por asumir créditos de consu-
mo en este mes para cubrir el 
mayor nivel de gastos, y la 
gran mayoría de institucio-
nes financieras y casas co-
merciales ofrecen numerosas 
ofertas de tasas de interés re-
bajadas y promociones aso-
ciadas a compras a crédito.  

 
Alternativas 

Para alcanzar a cubrir el 
mayor desembolso de este 
mes, surgen distintas alterna-
tivas que tienen que ver con el 
perfil del consumidor. Mien-
tras algunos tienen acceso a 
tarjetas de crédito bancarias, 
otros optan por las tarjetas 
de crédito que entregan las 
tiendas de retail, los avances 
en cuota u otra forma de fi-
nanciamiento similar. Lo im-
portante entonces es cono-
cer el costo de cada forma de 
endeudamiento, para no pa-
gar tantos extras por los rega-
los de fin de año. 

Siempre es importante re-
cordar que adicional a la tasa 
de interés que cualquier enti-
dad financiera cobrará, exis-
ten otros costos asociados al 
crédito como gastos de admi-
nistración, impuesto por ley 
de Timbres y Estampillas y se-
guros, que muchas veces los 
consumidores desconocen. 

 
Algunas simulaciones 

Aprovechando el acceso a 

COTIZAR ES LA CLAVE 
ANTES DE PEDIR UN 
CRÉDITO NAVIDEÑO
Frente a las compras de fin de año, el consejo fundamental es comparar valores si deberá 
solicitar un crédito de consumo, pues las diferencias en el monto total que pagará finalmente 
pueden ser considerables.

las cotizaciones en la web, van 
algunos ejemplos de costos 
de los créditos en las principa-
les tiendas de retail, además 
de una simulación en una 
Caja de Compensación de 
Asignación Familiar (CCAF) y 
un avance de retail el día 30 de 
noviembre de 2017. En estas 
simulaciones, se cotizaron 3 
productos cuyos costos eran 
$49.990, $99.990 y $199.990. 
Los 3 productos se simularon 
comprar en 6 y 12 cuotas. En 
el caso de las simulaciones en 
la caja de compensación y el 
avance del Retail, el monto 
mínimo a solicitar de crédito 
era de $200.000, por lo que se 
redondeó a este monto. 

Con estas simulaciones, 
más que recomendar la com-
pra en una determinada tien-
da, se buscar concientizar so-
bre la importancia de las co-
tizaciones. 

En este caso se descubre 
que en la compra en 6 cuo-
tas es el supermercado Líder 
la mejor alternativa, pues 
las simulaciones muestran 
que tiene el beneficio de 6 
cuotas precio contado. Sin 
embargo, es importante 
para el consumidor consul-
tar hasta cuándo dura este 
beneficio. 

Al cotizar productos o 
avances en 12 cuotas, los di-
ferenciales en las entidades 
cotizadas pueden aumen-

tar, pagando hasta $20.820 
extras si comparamos el 
monto total del crédito de 
Líder y Paris. Nuevamente 
acá la recomendación es a 
cotizar de acuerdo al acceso 
a tarjetas de crédito que 
cada persona dispone. 

Adicional a la comparación 
de los distintos valores cuota, 
el conocer el monto total del 
crédito permite visualizar si 
realmente esa compra mere-
ce el hecho de pagar ese dife-
rencial. 

 
Consejos para  
compras navideñas 

Los fines de semana pre-
vios a la festividad navideña se 
ven mermados por el domin-
go de elecciones que, según 
los gremios del comercio, ge-
neran importantes pérdidas 
para sus empresas. Por ello, 
muchas tiendas, mall y co-
mercio minorista ya comen-
zaron campañas con fuertes 
descuentos para incentivar la 
compra anticipada. 

Si la planificación finan-
ciera anual no contempló el 
ahorro previo, es bueno con-
tar con una estimación de 
presupuesto para las fiestas 
navideñas. Algunas simples 
ideas son: 

-Identificar fuentes de in-
greso extras, como aguinal-
dos, bonos y otras compensa-
ciones producto de las festivi-

dades navideñas. Una gift 
card que permita comprar en 
supermercado, por ejemplo, 
permite destinar los recursos 
que estaban en ese ítem para 
otros fines.  

-Considerar una lista de 
regalos que abarque desde 
el círculo familiar más ínti-
mo hasta los menos conoci-
dos. Esto permite organizar 
y hacer una estimación del 
gasto en que se incurrirá, 
identificando además si se 
cuentan con recursos o de-
berá buscar financiamiento. 
Además, otorga un ahorro 
de tiempo importante, pues 
permite ir a la tienda espe-
cializada, evitando el “vitri-
neo” innecesario. 

-Aprovechar el incremento 
del comercio por internet y 
las ofertas que entrega. Entre 
las ventajas que tiene, ade-
más de las ofertas, es que la 
compra no está sujeta a hora-
rios específicos, y hoy se cuen-
tan con estándares de seguri-
dad en las transacciones y tra-
zabilidad de los productos. 

Por último, si se decidió a 
comprar a crédito o endeu-
darse, sea cauto en el número 
de cuotas a definir. Si decide 
comprar en 12 cuotas, debe 
pensar que en un año más 
nuevamente estará en la mis-
ma situación, y este consumo 
se transforma en un círculo 
vicioso.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Karin Bravo Fray 
Directora de Programas 
Advance FEN 
Universidad San Sebastián

FUENTE: ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

NO A “NO+AFP”
Era una reunión que sí o sí debía realizar-

se entre el candidato presidencial Alejan-
dro Guillier y Luis Messina, de la coordina-
dora No+AFP, pero el resultado de la reu-
nión fue incierto hasta conocer las 
declaraciones una vez concluida la cita, la 
que finalmente terminó por cerrar cual-
quier opción de negociación en torno a vol-
ver a un sistema de reparto. 

En época de campaña presidencial, en es-
pecial de segunda vuelta, donde cada voto 
hace la diferencia, las opciones de compro-
meter esfuerzos hacia la propuesta previsio-
nal de No+AFP era bastante alta, pero fi-
nalmente primó la cordura en el equipo 
económico de Alejandro Guillier. 

El resumen de la reunión fue no tomar la 
propuesta de volver a un sistema de repar-
to, dando sólo la posibilidad de consultar 
a los cotizantes cuál es su opción de siste-
ma previsional, pero jamás imponiendo el 
fin de las AFPs y/o traslado obligatorio a un 
nuevo sistema de reparto. 

Del punto de vista técnico, es un porta-
zo a la propuesta de No+AFP, pues la via-
bilidad de su modelo implica que todos los 
cotizantes actuales paguen las pensiones 
de los jubilados, pero si algunos se mantie-
nen en el sistema de capitalización indivi-
dual, ya el modelo no es financiable, pues 
debieran entrar recursos fiscales que obvia-
mente no estarían disponibles. 

Lógicamente, la coordinadora No+AFP 
entendió que hay un grupo importante que 
prefiere mantener su sistema previsional ac-
tual, quienes representan una mayoría si 
consideramos a quienes cotizan mensual-
mente en su AFP. Distinto es el caso de quie-
nes no cotizan, pues obviamente se verían 
beneficiados de una pensión, pero a partir 
del dinero ajeno. 

Finalmente, Luis Messina hace un llama-
do público a no apoyar al candidato Alejan-
dro Guillier, lo cual no es del todo malo para 
el candidato, pues no pone en riesgo al voto 
más conservador de su sector, que prefie-
re perfeccionar el sistema actual a cambiar-
lo por uno de reparto. 

También es importante considerar que la 
coordinadora No+AFP no verá mayor avan-
ce en su visión de previsión en los próximos 
cuatro años, y si los ajustes al modelo ac-
tual son los correctos, tampoco debiera 
ver mayor apoyo en el futuro, por el contra-
rio, ve disminuido su apoyo popular como 
se reflejó en su última llamado nacional, el 
pasado 30 de Noviembre, qué pasó prác-
ticamente desapercibido. 

La campaña presidencial sigue en carre-
ra, como también otros temas relevantes 
como el CAE, modernización del Estado, 
ajustes a reformas tributarias y laboral, por 
lo que quedan muchas propuestas por es-
cuchar y analizar.
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CON 17 MEDALLAS DE ORO Y 21 DE PLATA

Fueron cuatro días inten-
sos para los productores de 
vinos del Valle del Itata tras  
participar del Primer Ca-
tad´Or Ancestral Awards, 
realizado en el Hotel Ra-
disson Petra  del Gran Con-
cepción, que convocó desde 
el norte al sur para ponerse a 
prueba ante un selecto jura-
do nacional e internacional. 

Los nervios conllevaron a 
la alegría, ya que de las 28 me-
dallas de  oro, 33 de plata y 5 
trofeos especiales entregados, 
un total de 38 en ambas cate-
gorías recayeron en esta im-
portante zona. 

 Las comunas de Coelemu 
y Ránquil arrasaron en la ce-
remonia de cierre. Portezue-
lo y Ninhue igualmente fueron 
distinguidos. Tan bien le fue al 
Itata que se llevaron 17 meda-
llas de oro y 21 de plata.   

 En los trofeos especiales, la 
mejor viña ancestral fue del 
reconocido Fabían Mora. 
Mientras que el mejor a granel 
resultó ser de Rosa Vidal con 
Los Nogales, un delicado mos-
catel de alejandría 2017.  

 
Siglos  

Ambos agradecieron los re-
conocimientos que llevarán 
con orgullo a Coelemu. “Es 
un gran incentivo que nos 
ayuda, nos da fuerza para se-
guir adelante. Esta es una ta-
rea que nunca hemos dejado 
de lado, la de hacer vinifica-
ción pese a los momentos 
malos que pasamos, cuando 
los precios eran malísimos. 
Así es que esto es un alicien-
te para tratar de seguir mejo-
rando”, celebró Teresa Ulloa, 
representando a su madre, 
Rosa Vidal, quien desde los 

Vinos del Itata arrasaron en el Primer 
Catad’Or Ancestral Wine Awards

Castaños, sector de Guarili-
hue en Coelemu, ofrece lo 
mejor con el respaldo de si-
glos de tradición. 

No por nada para muchos 
expertos es allí donde nació el 
vino chileno. “Itata, Bío Bío, 
Maule Sur, que es Cauquenes, 
hoy día están mostrando un 
potencial que estaba escondi-
do por varios siglos. Lo im-
portante de estos productores 
resistentes a la mala paga, ver-
se mirado por sobre el hom-
bro por parte de la industria, 
hoy día son parte importante 
de lo que está pasando con la 
diversidad que demuestra hoy 
Chile”, destacó el sommelier  
Héctor Riquelme,  quien ofició 
de presidente del jurado. 

Uno de ellos, el master of 
wine inglés Alistair Cooper,  
declaró que esto es “excelen-
te para todos tengan la posi-
bilidad de seguir aumentan-
do el perfil. Es un paso bien 
importante para el Valle del 
Itata.  Creo que pasamos la 
etapa de la moda. Estamos 
concretando”. 

 Cooper de hecho quedó 
encandilado con el  que fue 
seleccionado como el mejor 
vino ancestral, el Ñipanto Re-
serva Cinsault 2005. “Me sor-
prendió, tan antiguo y tan 
bien conservado.  Algo nun-
ca visto en este tipo de bote-
lla. Increíble”. 

 
Internacional 

Los vinos ya traspasaron la 
barrera regional y nacional. 
La idea es seguir haciéndose 
de un nombre en el circuito 
internacional. Hace unos 
años era impensado que estos 
artesanos viajaran a países de 
Europa para hablar de lo que 
está ocurriendo en la Región. 

Nadie podría imaginar que 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

El concurso tuvo convocatoria  
nacional, siendo las comunas de 
Coelemu y Ránquil las que más 
se destacaron por su calidad, lo 
que les valió la aprobación del 
jurado internacional.

los espumantes también son 
una gran apuesta, como es el 
caso de Kürüf Brut, un delicio-
so moscatel de Alejandría que 
bajo el nombre de Piedras del 
Encanto se llevó para Ránquil 
el reconocimiento del mejor 
del certamen. 

“Vengo llegando con 11 pro-
ductores de Maule Sur, Itata y 
Bío Bío, en una gira por Euro-
pa, visitando Bélgica y Fran-
cia, en que la gente quedó muy 
sorprendidos por este Chile 
que no conocían, de estas vi-
ñas que se han mantenido en 
pureza y únicos en el mundo”, 
acotó Héctor Riquelme. 

Y es lo que también plan-
teó el alcalde  de Santa Juana, 
Ángel Castro, contento, debi-
do a que sus fabricantes a 
granel se  llevaron una presea 
para la casa. “Santa Juana tie-
ne una de las viñas más anti-
guas del Bío Bío al Sur. Este 
premio lo recibimos con mu-
cha alegría, ya que se revalo-
rizan el patrimonio de más 
de 300 años”. 

El director ejecutivo de Ca-
tad´Or, Pablo Ugarte, aclaró 
que “hay alta posibilidad de 
que se repita”, pero que todo 
depende del apoyo. Especial-
mente el recibido por Indap, 
Cristalerías Chile, Radisson, 
entre otros. 

Finalmente,  el subdirec-
tor nacional de Indap, Ricar-
do Vial, opinó que el boom 
también se empieza a experi-
mentar en el Valle de Colcha-
gua, Huasco y  Curicó, quie-
nes  estuvieron presentes, lle-
vándose distinciones.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

202
muestras de 63 productores y de 24 zonas vitivinícolas participaron 
en el concurso, abarcando desde Arica a Bío Bío. La organización 
detalló que se cataron 28 cepas, destacándose la país y cinsault.
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CRISTÓBAL VALENZUELA, DIRECTOR DE “ROBAR A RODIN”:

Documental, que se exhibió en la ciudad en el ciclo Miradoc, 
aborda un particular hurto de arte ocurrido en 2005. 

Fue una historia que llamó la aten-
ción no solo en el país, sino que tras-
pasó sus fronteras. Y ahora, con  “Ro-
bar a Rodin”, documental que se exhi-
bió recientemente como parte del 
ciclo Miradoc, lo sucedido en el Mu-
seo de Bellas Artes de Santiago, en ju-
nio de 2005, alcanzó una nueva di-
mensión. 

Cristóbal Valenzuela, su director, 
junto a Luis Emilio Onfray, protago-
nista del hurto y también del filme, es-
tuvieron en Concepción, y se refirie-
ron al impacto que ha logrado este 
trabajo. “Fue más divertido de lo que 
pensábamos, no esperaba que gene-
raba tanta risa ni tanto aplauso... Uno 
está un año y medio editando, enton-
ces pierdes un poco la perspectiva.  Se 
ha ido cumpliendo lo que pensába-
mos, hemos circulado por festivales, 
ganado premios. Ha funcionado”, dijo 
Valenzuela.  

Onfray comentó que “vengo de un 
espacio diferente, y dejando de lado 
que yo salgo, lo encuentro un docu-
mental bien hecho, con harto oficio. 
La gente lo ha recibido como una gran 
interrogante, y va un público bien 
transversal, desde jóvenes a adultos 
mayores. De cierta manera reconocen 
el nivel del trabajo, y surgen varias 
inquietudes, que es lo que más resca-
to, como qué es una obra de arte, qué 
hace un artista, que son como atem-
porales. Me parecen pertinentes esos 
diálogos, que son atemporales y per-
manentes, y lazos entre el arte y el ser 
humano”. 

El filme se centra en lo ocurrido en 
2005, cuando los guardias del Museo 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Nacional de Bellas Artes notaron que 
una millonaria escultura de Auguste 
Rodin había sido robada. 24 horas 
después, un tímido estudiante de arte 

(Onfray) regresa la pieza argumen-
tando que la había robado como par-
te de un proyecto artístico en que 
quería comprobar que “una obra de 

arte estaba más presente no estando”. 
“Me senté a escribirlo seriamente, 

con dos guionistas, el 2011 y termina-
mos este año. Este caso fue muy cer-

“Quiero que se transforme 
en una película de culto”

cano, pues estudiaba cine en Arcis, y 
él también estaba ahí. Uno estaba 
acostumbrado a acciones subversi-
vas, pero siempre relacionado a lo po-
lítico. Y después aparece esto, que era 
como un acto terrorista-artístico. Lo 
encontré interesante, me quedó dan-
do vueltas, investigué y después entra 
Emilio, que es el protagonista del do-
cumental”, indicó Valenzuela. 

Del futuro del filme, señaló que “es-
peramos que se abra pronto al públi-
co en plataformas digitales, y tam-
bién ir a algunos festivales. Mi sueño 
es que se transforme en una película 
de culto”.

Filme empezó con su 
promoción primero a nivel 
local, y ahora espera 
concretar su exhibición en 
eventos internacionales. 

Camino contrario
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Celebración del Día de la 
Secretaria UdeC 

La Asociación Gremial de Secretarias 
de la Universidad de Concepción, con 
motivo de la celebración del “Día de la Se-
cretaria”, realizó un almuerzo de camara-
dería en el Club Concepción. Oportuni-
dad en que se reconoció el trabajo y com-
promiso con que cada una de ellas 
desempeña su labor en la UdeC.

ELIZABETH URZÚA, Evelyn 
Guzmán y Sandra Lagos.

MARISOL VIVALLO, Isabel Jara, José 
Bidart, Edia Marín, Bernabé Rivas, Yanet 

Medina, Marcela Sanhueza y Claudio 
Valdovinos.

IRIS VENEGAS, Jessie Riquelme y Paola Muñoz.VERÓNICA ÁVILA, Angélica Caripán y Elizabeth Aburto.

CHRISTIAN 
CHAVA-
RRÍA y Erika 
Burgos.

ROXANA BURGOS, Pabla Olivares, Pamela Opazo y María Eugenia 
Bachmann.

MARISA OCHOA y Yasmín Méndez.

KATHERINE SEGURA, Lorena Matus, Soledad 
Inostroza, Miriam Manríquez y Sandra Mora.

CLARA MORA, Elvira Hidalgo, Fabiola Rioseco y Daniela Acuña. PAOLA AYALA, Claudia Soto y Elizabeth Villa.VERÓNICA ÁVILA, Angélica Caripán y Elizabeth Aburto.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Este miércoles arribará a 
Concepción un jugador 
sudafricano, nueva 
contratación de Troncos.

Troncos trae una 
gran sorpresa

El sábado 16 de diciembre se desarrollará por 
primera vez en Concepción, el Campeonato Pa-
tagónico de Rugby. El evento traerá a las seleccio-
nes M-16, M-17 y M-19 de Neuquén, quienes se 
enfrentarán al combinado M-17 de Concepción, 
además de las selecciones M-18 y M-19 de Chile. 

Una instancia que fue destacada por el pre-
sidente de Aruco, Marcelo Weber.  “Refleja 
que la federación confía en nosotros y en que 
hacemos las cosas bien. Aparte que en el  se-
leccionado hay gente de Troncos y Old John’s 
y Rafael del Río en el staff técnico”.

Se viene campeonato internacional a Concepción

FOTO: ARCHIVO/DIARIO CONCEPCIÓN

Penquistas destacaron 
en cierre del RallyMobil
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ESTE SÁBADO SE DISPUTA EL CAMPEONATO

Rugby local 
alista gran 
torneo seven 
en Tineo Park
Con todos los clubes de la Región más 
invitados del sur, se hará el certamen 
clasificatorio al Internacional de Reñaca.

Un panorama imperdible tiene el 
rugby local para este fin de semana, 
cuando se desarrolle la versión 2017 
del tradicional Seven del Sur Copa 
Mundo Pacífico. 

El certamen, organizado por la 
Asociación de Rugby de Concep-
ción (Aruco), reunirá este sábado 9 
de diciembre a una docena de equi-
pos encabezados por Old John’s 
(campeón vigente) y Troncos, a 
quienes se unirá la mayoría de los 
clubes regionales, además de insti-
tuciones invitadas de Curicó y Te-
muco (Rucamanque). 

Todos con la misión de quedar-
se con el título de monarca, que 
clasificará directamente al Seven 
Internacional de Reñaca, que se 
disputa en enero.  El subcampeón, 
en tanto, pasará a la qualy del even-
to viñamarino.  

   
Día entero de acción 

La cancha de Tineo Park será es-
cenario del torneo que comenzará 
a las 10:00 horas y se extenderá has-
ta pasadas las 17:30 horas. Un día 
intenso, en el que cada equipo dis-
putará a lo menos cinco partidos, 
desde la fase de grupos hasta las fi-
nales, bajo el formato de siete mi-
nutos por lado.  

“Esta instancia significa un tér-
mino de año para que los jugadores 
se diviertan y los clubes entrenen en 
esta modalidad, que es olímpica. 
Habrá un muy buen nivel, ya que 
tendremos a cuatro jugadores que 
actualmente están en el equipo de 
proyección de la selección chilena 
de Seven. De Troncos estarán Vi-
cente Sichel y Cristóbal Maingu-
yahue, mientras que de Old John’s 
jugarán Felipe Neira y Hermes Di-
dier (quienes hace unas semanas 
jugaron la prestigiosa Copa Zicosur 
en Tucumán, Argentina)”, apuntó el 
presidente de Aruco, Marcelo We-
ber, quien de paso hizo una invita-

ción al certamen. 
“La entrada es liberada ya que la 

idea es que la familia asista en ple-
no. Esta es una modalidad muy en-
tretenida, ideal para que la gente 
disfrute, además habrá una perso-
na para cuidar los vehículos de los 
espectadores”, enfatizó. 

 
Título nacional 

Hace unos días se puso término 

al Torneo Nacional de Asociaciones 
(TNA), con la coronación por se-
gunda vez en su historia de Aruco. 
El equipo penquista integrado por 
jugadores de Old John’s y Troncos, 
además de Piero Montecinos  (Mi-
neros), derrotó como visitante a las 
selecciones de Antofagasta, Valpa-
raíso y Santiago (en la final).  

A lo anterior se suma la corona 
obtenida por Troncos en el Seven 
Sur, cuya primera fecha se hizo en 
Concepción con 12 equipos, y la 
segunda en Chillán, con la partici-
pación de ocho instituciones. Am-
bas fueron ganadas por el conjun-
to maderero que sigue proyectán-
dose con fuerza en este formato.

FOTO:ARCHIVO RAPHAEL SIERRA P.

Con el triunfo de Benjamín Is-
rael (Citroën DS3) en el Mo-
torShow y la premiación a los 
campeones, culminó en Santiago 
el Campeonato RallyMobil 2017,  
que coronó un exitosa tempora-
da entre las regiones de Coquim-
bo y Los Lagos. 

Como cada año, el torneo cul-
minó con un gran evento, esta vez 
en un trazado que recorrió 5.100 
metros por la Cuesta de Chacabu-
co en dos ocasiones, en un esce-
nario natural con muchísima asis-
tencia de público, para terminar 
con la coronación de la fecha y los 
saltos acrobáticos de los motoci-
clistas Marco “Chino” González y 
Nicolás “Maravilla” Aravena en 
pleno Valle de Aconcagua. 

Israel registró en total, para los 
dos giros, 6 minutos 36 segundos 
y 8 décimas, que le permitieron 
ser el más rápido. La segunda po-
sición en la categoría R3 fue para 
el penquista Jorge Martínez Fon-
tena (Citroën DS3), quien reapa-
reció luego de recuperarse de una 
fractura al hombro derecho lle-
gando a 1 segundo y 6 décimas del 
ganador. Tercero fue  Ramón Iba-
rra (Renault Clio R3) a 4”7’’’10. 

Tras los resultados del Mo-
torShow, se completaron las pla-
zas en los podios de las cinco ca-
tegorías. En la R3, primero fue 
Cristóbal Vidaurre (139 puntos) 
(campeón), seguido de los pen-
quistas Jorge Martínez (114) y 
Benjamín Israel (106 unidades). 

La R3 Lite fue ganada por San-
tiago Gambetta (105 puntos), es-
coltado por Sebastián Silva (73) y 
Manuel Brito (69). 

En la serie R2, monarca fue 
Francisco “Chaleco” López (168 
puntos), a quien secundó el pen-

quista, Joaquín Ruiz de Loyzaga 
(Ford Fiesta), con 99 puntos, y Fe-
lipe Rossi (88 unidades). 

En la R2 Lite, campeonó Martín 
Etcheverry (115 puntos), seguido 
de cerca por el tomecino Patricio 
Muñoz (Peugeot 208) con 110 uni-
dades, mientras que tercero cul-
minó Cristián Naser (92). 

Finalmente, campeón de la N3 
resultó Franco Illino (134 puntos), 
seguido de Pedro Devaud (122) y  
Juan Carlos Rosas. 

 
Distinciones para Bío Bío 

En la ceremonia final del certa-
men, se entregaron diferentes pre-
mios que tuvieron a los cascos lo-
cales como protagonistas. 

Fue el caso del piloto Patricio Mu-
ñoz y su navegante Miguel Recalt 
(Epysa-EmeBus), quienes recibieron 
el premio fair play “Carlo De Gavar-
do”, por ayudar siempre a sus adver-
sarios. “Fue un año de aprendizaje y 
crecimiento para nosotros. Trabaja-
mos mucho con Micky (Recalt) en la 
confección de la hoja de ruta y eso 
nos permitió mejorar mucho el ritmo 
y ganar nuestra primera carrera en 
Vicuña”, expresó Muñoz. 

Asimismo, en el Rudel Racing,  
Felipe Saieg (compañero de Joa-
quín Ruiz de Loyzaga), fue recono-
cido por la organización como el 
navegante más popular del año.

FOTO:GENTILEZA DANIEL HALAC / EMERACING

Los días 23, 24 y 25 de 
marzo, parte el RallyMobil 
2018 que tendrá ocho 
fechas en total.

En marzo vuelve 
el circo motor

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Segundo en el Rally 
de los Valles, tercero 
en la fecha  mundial y 
segundo en el Baja 
300, fue el recorrido 
de Gouet para el 
título.

No se salió del 
podio este año

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la realización del Baja 
300, se dio término al Campeo-
nato Nacional de Rally Cross 
Country, competencia que 
consagró al piloto del Equipo 
Motorola, Daniel Gouet,  como 
nuevo campeón nacional, im-
poniéndose a los favoritos Pa-
blo Quintanilla, Ignacio Corne-
jo y Felipe Prohens. 

El casco chiguayantino se 
ubicó segundo en la última fe-
cha del certamen que  se reali-
zó entre las localidades de La 
Serena y Copiapó, lo que su-
mado a su  segundo lugar en el 
Rally de los Valles (pertene-
ciente a Baja Atacama) y el ter-
cer puesto en la fecha doble del 
Mundial de Rally Cross Coun-
try “Atacama Rally”, le entregó 
la corona de monarca absolu-
to de la especialidad en Chile. 

Esto, en desmedro del joven 
deportista, Tomás de Gavar-
do, que fue dado campeón en 
varios medios, pero que sin 
embargo  sólo ganó el “Baja 
Atacama” de cuyo circuito, sólo 
dos fechas son realmente váli-
das para el Campeonato Na-
cional.  

 
Volviendo a la senda 

 Contento con retomar el ca-
mino del triunfo se mostró Da-
niel Gouet, tras ser erigido 
como el mejor del cross coun-

try nacional.  “Este año ha sido 
súper movido. Participé en el 
Campeonato Nacional y en el 
torneo “A fondo” de la zona sur; 
en ambos logré ser campeón, 
por lo que estoy muy feliz con 
los resultados. He logrado 
constancia, lo que es un buen 
crecimiento para mí”, sostuvo. 

Sobre la dura temporada que 
al final lo dejó al tope del podio, 
Gouet manifestó que, “lejos lo 
más desafiante fue el Mundial, 
tuve la oportunidad de volver a 
correr y medirme con increí-
bles pilotos de nivel interna-
cional, correr por rutas duras y 
enfrentarme a una carrera de 
nivel mundial. Fue lo más difí-
cil de este año”, aseveró. 

 
Confianza en la savia nueva 

Pese a la  salida de Chile del 
Dakar, que provocó una baja 
en la participación de los chi-
lenos en deportes motores, 
para Daniel Gouet  existe una 
muy buena generación de nue-
vos deportistas, que esperan 
el regreso de la carrera más im-
portante del Rally Cross Coun-
try al país. 

 “Pilotos como Pablo Quinta-
nilla e Ignacio Cornejo tienen 
un nivel increíble. Pablo lo ha 
demostrado con creces sien-
do dos años consecutivos cam-
peón mundial. Tenemos exce-
lentes representantes, que so-
ñamos con volver a correr esta 

FOTO:GENTILEZA DANIEL GOUET

DANIEL GOUET SE TITULÓ CAMPEÓN NACIONAL DE RALLY CROSS COUNTRY 

Fue el más rápido en 
entre cerros y desierto  
El chiguayantino brilló en el Baja 300, última fecha del torneo, 
imponiéndose a Pablo Quintanilla y Felipe Prohens.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE. SEGUNDO CIVIL DE CONCEPCIÓN, Causa rol C-7249-
2016 “ARAVENA con CONTRERAS”, fijo audiencia 20 diciembre 2017, 
10:30 horas para rematar inmueble consistente en sitio y casa 
ubicado en Calle los araucanos número mil trecientos cincuenta y 
cinco (1355) de la población la gloria comuna Talcahuano. Dominio 
corre inscrito a fs.4052 n°1947 del registro de propiedad del 
Conservador de bienes raíces de Talcahuano 2004, rol avalúo 01345-
00010. Mínimo $ 3.909.749. Pagadero de contado dentro de quinto 
día hábil. Caución en vale vista bancario a la orden del tribunal 10% 
del mínimo. Acta de remate se suscribirá inmediatamente después 
de realizado remate. Gastos, contribuciones, inscripciones de cargo 
del subastador. Bases y antecedentes secretaria del Tribunal. 
 
Por extravío Cheque N° 5264274, Banco Estado, cuenta corriente 
N° 55909000148, queda nulo por aviso correspondiente. 

Se ha dormido en los brazos del Señor, nuestra querida y amada madre, abuelita, 
bisabuelita y tatarabuelita, Sra.  
 

CLOTILDE  VALERIA GUTIERREZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de un responso a las 15:00 Hrs. en la Parroquia San 
Francisco de Asis (Fernandez Vial S/N, Lzo.Arenas), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 05 de diciembre de 2017.

carrera ¡Ojalá vuelva el Rally 
Dakar a Chile porque hace cre-
cer el mundo del rally!”, conclu-
yó el laureado deportista re-
gional.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1702

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Araucaria  
• Araucaria 252 Local 3 Y 4, Las Higueras

13/18 11/27
LOS ÁNGELES

13/27
SANTIAGO

12/28
CHILLÁN13/26

RANCAGUA

13/28
TALCA

10/27
ANGOL

7/26
TEMUCO

9/21
P. MONTT

13/21
MIÉRCOLES

12/21 
JUEVES

12/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Ada

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120
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